

中小企業を活性化し、成功を探求する経営誌

理念経営

CORPORATE
PHILOSOPHY

2

2016 February

スペシャル・インタビュー

日本の「おもてなし精神」が新興国での ビジネスを変えた

地元の最前線を歩く 山口県山口市

お客様視点の進化で一番古くて、
一番新しいディーラーであり続ける

心の羅針盤を持て

祖父・北里柴三郎から学んだ「独立不羈」の精神

山口日産自動車

北里研究所相談役 北里一郎

卷頭対談 変革の知恵—未来に挑む
グローバル展開は、悠々として急げ!

三菱 UFJ リサーチ &
コンサルティング
理事長 中谷 巍

サントリー
ホールディングス
社長 新浪剛史

「京の老舗」に学ぶ企業継続の秘訣【後編】

林 勇作 株式会社センチュリークリエイティブ代表取締役

多数ある京都の一〇〇年企業のなかには、突然変異、かと思われるような変貌へんめうをとげているところがある。しかし、その変革の担い手となつた若き現当主のお話を伺うと、やはり守るべき伝統はしっかりと守っている。後編ではそんな「革新系老舗」二社を紹介します。

株式会社日吉屋 にしほりこうたろう 西堀耕太郎氏（5代目）

老舗ベンチャ―――企業理念は「伝統は革新の連続である」

公務員から和傘職人、経営者に

日吉屋は、京都に唯一残る和傘製造元だ。一〇〇三（平成15）年に五代

目を継承し株式会社に改組して社長に就任した西堀耕太郎氏の前職は、

なんと公務員。カナダ留学経験があり郷里・和歌山県新宮市の経済観光課に勤務し、観光客誘致や通訳の仕事をしていた。日吉屋四代目・江美子氏の娘さんと結婚していないから、全く別の人生を歩んでいたことだろう。

在は知られているが、和傘はすでに一

般大衆が日常的に使う実用品ではなくなつていて、各地に伝わる伝統行事や祭礼に用いられる和傘、伝統芸能の小道具の製作・修理だけでは大きな商いにならない。

夫人の実家が製作する京和傘の魅カ力に目覚めて職人修業を開始した西堀氏は、日本旅館、ホテル、料亭、店舗などのディスプレーや海外土産、贈答品としての需要を掘り起す一方、国内外のデザイナー、アーチストなどをコラボにより和傘の伝統美や構造を活かした商品開発を進めてきた。そして、和風照明「古都里—KOTORI—」

和傘技術を活かした照明器具

「シリーズを中心いて海外輸出を開

始。二二（同24）年には、培つてきたノウハウとネットワークを活かし、伝統産業を中心とした中小企業の海外向け商品開発・販路開拓を支援するコンサルタント会社を設立した。

現在、従業員一〇名で、二社合わせた年商は約二億円。「それでも経営的に楽になつたか」というと、そうでもありません。和傘屋は全国でも一〇軒あるかどうかという、絶滅危惧種みたいな状態です。今は自分たちで考えた企業理念「伝統は革新の連続である」に従つて事業を展開していくことを思っています」

ジョンが「伝統は革新の連続」です

和傘業界の最盛期は昭和の初め。全国で年間約一七〇〇万本が生産されていたが、現在は業界組合も解散しており統計はなく、もはや産業とは言えない状態だ。

「日吉屋は老舗といつても、すごい販売網があつたわけではない。職人もいっぱいいたわけではなかつたので、これから出直そう、ベンチャー企業的にやり直そうと思いました」。バイオベンチャーやベンチャーがあるのなら、培つてきた伝統を活かす老舗ベンチャ―があつてもいい。社長就任時まだ二九歳だった西堀氏は、そんな思いきつた決断をする。

「和傘の歴史などを調べていて思ったのは、伝統というものも同じことが変わらず続いてきたわけではなく、常に時代のニーズに合わせて革新を起こし、それがその時代に受け入れられて継続され、やがて伝統と呼ばれていたということ。そこから生まれたビ

先代の終盤、年間売り上げは一六〇万円ほどだったとか。それでも歌舞伎や能、茶の湯の野点などに彩りを添える小道具、舞妓さんの蛇の目傘として用いられており、その存力と凄みを感じる。

江戸時代には日用生活品となり、今では伝統工芸品と呼ばれるようになつた。つまり、時代に合わせて変化しながら製作技術が存続してきたわけだ。

「結婚前に妻の家に行つて初めて和傘を間近で見たとき、感動しました。パッと開くと格好いいんですね。だけど実際に使ってみると結構重いし、かさばる。使い勝手がいいとはお世辞にも言えない。今の時代には間違いなく合つていません。昔なかつた素材を使つたり、時代に合つたデザインを取り入れたりして、今の時代の人が欲しがるようなものにしなければいけないと思いました」

和傘の魅力は、竹と和紙の構造体を透過する光の美しさ、そして開閉



伝統を守りつつ革新的な作品づくりに取り組む、西堀耕太郎社長

「和風照明『古都里—KOTORI—』を透過する光の美しさ、そして開閉

式という構造。照明デザイナーのアーディアやアドバイスを容れ、試行錯誤をくり返しながら和傘製作技術を活かした照明器具(ランプ)の開発に取り組んだ。その完成形が○六

(同18)年一月に発売した「古都里」は、デザインのよさが認められてグッズ賞などを受賞し、現在は売り上げの約半分を照明器具で得ている。

公的支援事業活用で海外展開

古都里の試作品段階で東京ビッグ

サイトのインテリア展示会に出品す

ると、注目を浴びたがオーダーはな

かつた。売れないと理由はどこにあるのか。和室空間の少ない現代の暮らしに、民芸色が強すぎるデザインがそぐわなかつたためではないか。「自分たち職人がいいと思っているプロダクト

アウトの製品でなく、ニーズのあるマーケットイン的な商品をつくらないといけない」と気がつきました」

照明器具のなかにあってデザイン照明あるいは意匠照明と呼ばれる分野は、大手電機メーカーと競合しない、ごく小さな市場でしかない。県庁

所在地を中心に全国五〇都市に販

売先を開拓しても、一店月平均二個

売れたとして一〇〇個。それではビジネスにならない。では、一〇〇個売る国を一〇カ国つくろう……』とい

ることで始めたのが海外輸出だ。

これを西堀社長は「グローバル・

ニッヂ(隙間)戦略」と呼んだ。

最初に展出したのはパリの展示会。今やアジア、アフリカ、南米まで世界中がベッド、テーブル、いすなどのいわゆる「洋家具」のなかで暮らしている。その中心であるヨーロッパで評価されたら、ブーム効果でアジアやアメリカにも進出しやすくなるだろう

うという読みからだ。京都商工会議

所の「KYOTO PREMIUM」など、〇八年(同20)から〇九年にかけて官公庁の認定海外進出支援事

業を積極的に活用し、現在は一五力

國に展開中だ。

「海外の展示会へ行くと、いろんなデザイナーやバイヤーとの出会いがあり、こんなものはできないかというオーダーもあります。アメリカでは

うという読みからだ。京都商工会議も参加。その場で、部品点数はなるべく少なく、簡単な取扱説明書で組み立てられるシンプルな構造にするな

ど、つくり手側の要請に応えている。

デザインは基本的にプロに依頼す

るが、ディスカッションには西堀社長

も参加。その場で、部品点数はなるべく少なく、簡単な取扱説明書で組み立てられるシンプルな構造にするな

ど、つくり手側の要請に応えている。

ネット時代到来で知名度アップ

照明器具開発に取り組む前はイン

ターネットに活路を見いだした。とい

うのも、西堀氏は公務員時代、観光客誘致の一環としてホームページを

制作し、ウインドウズ95、98当時からダイヤルアップ回線で通信を行なうほど、パソコンのベビーユーザーだったからだ。

「プロードバンドもなければグーグルなどの検索エンジンもなく、非常に原

始的でしたが、やり始めたら非常に

便利。これは普及する、情報発信や販

売に使えるなと思いました。販売機

ニッヂ(隙間)販売現象が期待できる。むしろ

会の少ない和傘みたいな商品でもロ

ンゲテール現象が期待できる。むしろ

ニッヂ(隙間)販売には

向いているのです。特に頻繁にホーム

ページの更新をしているわけではあり

ませんが、今でも「和傘」で検索した

ら上位一ページ目に日吉屋が出ま

す。

が、十分な生活が送れる給与水準に

上げるために利益率を高める。それ

が西堀社長の課題の一つ。

「伝統工芸は、はつきり言つて3K職

場です。低賃金にも甘んじてきたわ

けですが、職人でも同級生の四大卒

と同じか、それ以上の給料を取れる

ようになります。特に頻繁にホーム

ページの更新をしているわけではあり

ませんが、今でも「和傘」で検索した

ら上位一ページ目に日吉屋が出ま



(左)伝統美を活かした和風照明「古都里」シリーズ／(右)日吉屋京都本店の外観

ネット技術は、まだ試験的に導入しているだけですが、特に力を入れているのが、リアルメディアと融合する形で情報を使える活動です」

職人は口が重い人も多く、かつては取材をすべて断つていたが、積極的に雑誌、新聞、テレビの取材を受け、露出機会が多くなるとホームページへのアクセス数が急増し、売り上げも伸びた。和傘というものをまず知つてもらつてから売ろうういうことで始めたわけだが、照明器具とあわせて事業

す。SNS(交流サイト)などの新しいネット技術は、まだ試験的に導入しているだけですが、特に力を入れているのが、リアルメディアと融合する形で情報を使える活動です」

職人は口が重い人も多く、かつては取材をすべて断つていたが、積極的に雑誌、新聞、テレビの取材を受け、露出機会が多くなるとホームページへのアクセス数が急増し、売り上げも伸びた。和傘というものをまず知つてもらつてから売ろうういうことで始めたわけだが、照明器具とあわせて事業

す。SNS(交流サイト)などの新しい

ネット技術は、まだ試験的に導入して

いるだけですが、特に力を入れているのが、リアルメディアと融合する形で

情報を使える活動です」

職人は口が重い人も多く、かつては取材をすべて断つていたが、積極的に

雑誌、新聞、テレビの取材を受け、露出

機会が多くなるとホームページへの

アクセス数が急増し、売り上げも伸

びた。和傘というものをまず知つても

らつてから売ろうういうことで始めた

わけだが、照明器具とあわせて事業

す。SNS(交流サイト)などの新しい

ネット技術は、まだ試験的に導入して

いるだけですが、特に力を入れているのが、リアルメディアと融合する形で

情報を使える活動です」

職人は口が重い人も多く、かつては取材をすべて断つていたが、積極的に

雑誌、新聞、テレビの取材を受け、露出

機会が多くなるとホームページへの

アクセス数が急増し、売り上げも伸

びた。和傘というものをまず知つても

らつてから売ろうういうことで始めた

わけだが、照明器具とあわせて事業

方をいらっしゃいます」

和紙と竹では耐久性が出ない。強

度を出すためにアルミやバイオポリエ

チレン、ポリエステルも採り入れてお

り、和紙では表現できないデジタル印

刷も行なっている。ただし、和傘の美

しさにはこだわる。

「洋傘のようなアールがなくて、真っ

すぐなシルエットになつていて、ところ

がきれいだと思うので、そこは継承し

ています。いいところ、きれいなところ

は、べつに変えなくてもいい。不便なと

ころ、時代に合わないところは変え

る。進化論みたいなものですね。日々、

環境に合わせて適応しないと生き残れない。基準は、自分が欲しくなるか、自分で使いたくなるかというところに置いています」

西堀家の照明はすべて自社製ラン

プで、雨が降ったときは自社でつくつ

た傘を持っていくことが多い。それもまた、和傘の伝統を受け継ぐ今風の傘の存在を知つてもらいたいという気持ちはあるから、定番化していく

から、自分でも使いたくなるかといふところに置いています」

西堀家の照明はすべて自社製ラン

プで、雨が降ったときは自社でつくつ

た傘を持っていくことが多い。それもまた、和傘の伝統を受け継ぐ今風の傘の存在を知つてもらいたいという気持ちはあるから、定番化していく

から、自分でも使いたくなるかといふところに置いています」

西堀家の照明はすべて自社製ラン

プで、雨が降ったときは自社でつくつ

た傘を持っていくことが多い。それもまた、和傘の伝統を受け継ぐ今風の傘の存在を知つてもらいたいという気持ちはあるから、定番化していく

から、自分でも使いたくなるかといふところに置いています」

西堀家の照明はすべて自社製ラン

プで、雨が降ったときは自社でつくつ

た傘を持っていくが多い。それもまた、和傘の伝統を受け継ぐ今風の傘の存在を知つてもらいたいという気持ちはあるから、定番化していく

から、自分でも使いたくなるかといふところに置いています」